Nombrar la mentira: de las luchas por el "Nunca más" a la construcción del "Nunca nada ocurrió"

Diana García Romero Doctorante en Psicología Social Universidad Autónoma de Barcelona Guatemala yanibieto@yahoo.com

La ponencia enfatiza la importancia que tiene, en el contexto de los bicentenarios y para los procesos de descolonización, el poner en perspectiva el debate *teórico* de "los usos de la memoria" (en relación y frente al olvido) y los "usos del olvido" (derivados del temor a la memoria).

Se parte de las experiencias de lucha por un "Nunca más", desde las cuales se libra la batalla de las memorias y se contrapone el olvido de "lo que ocurrió", para hacer visible la construcción de una lógica distinta: la de "Nunca nada ocurrió". Re-parar en qué y para qué se recuerda, y en el quiénes y desde dónde se hace memoria, asumiendo las mismas interrogantes críticas para la construcción deliberada del olvido, pero rescatando también de él su complicidad para la liberación.

A partir de las demandas de verdad y justicia en Guatemala, y la manera en que mujeres y hombres zapatistas subvierten la relación entre memoria y olvido, saturándola de "movimiento", se contrasta -su práctica y su "palabra"- con las propuestas de quienes desde la academia y la acción política del norte global, construyen militantemente lo que "no ocurrió".